
据新华社华盛顿１月３日电 美国政府３日证实，
美国外国情报监控法庭当天再次延长了对国家安全局
大规模电话监听项目的授权。

美国国家情报总监办公室发言人特纳当天发表声
明说，政府按照程序向外国情报监控法庭提交了延长
对国家安全局大规模电话监听项目授权的申请，该特
别法庭３日正式予以批准。鉴于公众对此类大规模电
话监听项目的关注，国家情报总监克拉珀决定公布外
国情报监控法庭的授权决定。

特纳说，政府目前正在研究由总统任命的独立咨
询小组所提出的一项建议，即将电话监听项目所搜集
的大规模电话记录转由通讯服务商或第三方存储。

这个独立咨询小组去年１２月向白宫提交了一份审
核报告，提出了４６项针对国家安全局秘密情报监控项
目的改革建议，以平息国内外巨大争议。白宫表示，
总统奥巴马将在休假期间研究这些建议，并于今年１
月宣布其决定。

据新华社华盛顿１月３日电 中国和美国研究人员
３日说，他们从传统中药材延胡索（又名元胡）中找
到并确认一个新的镇痛活性成分，以此为基础或许可
研制出副作用小、无成瘾性的止痛药。

延胡索是主产于中国浙江和江苏等地的一味传统
中药材，它在中药里就是一味比较优良的止痛药，传
承至今已有一千多年历史，药用部分是其植物的干燥
块茎。

中国科学院大连化学物理研究所与美国加州大学
欧文分校研究人员合作，新发现了延胡索中的镇痛活
性成分去氢紫堇球碱（ＤＨＣＢ）。动物实验显示，它
对慢性疼痛可能有很好疗效，并且没有耐药性。而吗
啡等阿片类镇痛药，虽然开始药效很强但很快就会产
生耐受，需要不停加大剂量才能达到相同治疗效果，
耐药性与作用持续时间不及ＤＨＣＢ。

◆新闻焦点
１月３日，国家发改委、住建部联合发文，

要求２０１５年底前，全国所有设市城市原则上
全面实行居民阶梯水价制度。但是，记者在调
查中发现，全面实行阶梯水价，在现实中还面
临用水观念陈旧、技术瓶颈制约以及“借梯涨
价”疑云等三个难题。

用水观念陈旧，阶梯水价

节水效果并不乐观

在水资源日益紧张、水浪费现象严重的情
况下，实行阶梯水价是一种必然趋势。

清华大学水业政策研究中心主任傅涛表
示，城市供水作为一种基于水资源的公共服务，
如果价格太低，人们就不懂得珍惜和节约。“当
前我国水资源状况已经十分紧张，人均水资源
占有量仅为世界平均水平的１／４，但我国水资
源的浪费情况却十分严重。”

记者在中部某省会城市调查发现，当地很
多居民节水意识较为淡薄，没有间断用水的习
惯，水哗啦啦白流现象随处可见。当地一位市民
说：“我们也知道要节约用水，但在现实中却很

少刻意去这么做，一个可能是还没有真正体验
过缺水的生活，另一个就是觉得不方便，而且多
用点也花不了多少钱。”

江西省南昌市是目前全国众多推进梯度水
价的城市之一，然而，实行前后对比，居民的用
水状况并没有发生显著的乐观变化，南昌依旧
面临用水紧张的难题。业内人士指出，阶梯水价
在短时间内很难切实冲击市民陈旧的用水观
念，并不“狠”的价格杠杆只能缓步促进全面节
水意识的提高。

技术瓶颈凸显，

“一户一表”推进缓慢

其实，阶梯水价并非新鲜事物。记者调查
发现，从１９９８年开始，我国就明确提出推进阶
梯水价，而且近年来全国很多城市也纷纷表示
将推行阶梯水价，但到目前为止，只有宁波、广
州等为数不多的城市真正实施了。究其原因，
则在于阶梯水价推进还存在一些困难。

傅涛说，居民阶梯水价实现的前提是一家
一个计价水表，也就是说每户都要有一个抄字
收费的表，行业里将其称为“抄表到户”，“抄表
到户了，才能实现阶梯水价，不然就不能知道每
家用多少水。但我国现在基本上还没有真正实
现１００％抄表到户的城市。”

南昌市节水办副主任卓鸿飞也坦言，目
前，各地推行阶梯水价最大的障碍就是用水

“一户一表”改造还没有全部到位，有些没有
改造过的水表，显示的是一个单元十几户居
民共同用水的总数量，要是把“大水表”也按
阶梯水价来收，每家每户的水费都要因此上
涨。“如果全面推行阶梯水价，就必须进行‘一
户一表’改造，但这是一笔不小的费用，让供水
公司承担比较困难，而广大居民肯定不愿意承
担这额外的费用。”卓鸿飞说。

同时，实行阶梯水价也存在计量方面的障
碍。业内人士介绍，在现有情况下，自来水公司
可能是两三个月才抄一次表，但如果实行阶梯
水价，就需要更加严格和准确的抄表和收费。

“现在大部分新建的小区，使用的都是预
先缴费的ＩＣ卡水表，也就是说居民一次可以
买一定量的水，这些水用多久可以自己掌握，

价格是同一个价格。使用这种水表的小区难
以使用阶梯水价的计量方式，除非再花更多
的钱，把各家的水表改成智能水表。”傅涛
说。

“借梯涨价”存疑，

节水不能仅靠涨价

业内人士认为，实行阶梯水价制度，可以通
过价格杠杆强化市民的节水意识。南昌市物价
局副局长衷建红说：“目前南昌市居民每月户均
用水量约１５吨至２０吨，用水浪费现象还是比较
严重的，如果对市民正常生活合理用水以外部
分提高价格，相信能够起到约束浪费水资源行
为的作用。”

但专家和业内人士同时也指出，“阶梯水
价”固然是水价改革的有效手段，但绝不能变成

“借梯涨价”，必须科学透明地制定阶梯调价方
案。此外，提高市民节水意识是非常必要的，但
不能以节约资源作为提价的理由，而且“拧紧”
龙头，促进居民节约用水，也不能仅仅停留在涨
价上。

“水价上调并不是医治百病的灵丹妙药，单
单一个涨价并不能彻底解决节水难题。”南昌市
水务局总工程师唐明认为，节约水资源不能够
一味依靠价格上涨来实现，而是需要社会、企业
和市民一起努力，通过制度建设，完善相关法律
法规；通过节水工程，提高节水能力；通过加强
宣传和管理，提升市民节水意识等多方面综合
措施来实现。

傅涛表示，通过实行阶梯水价，居民可能会
支付更多的水费，但这绝不能成为供水公司的

“福利”。涨价部门的获利分配需依据供水公司
的成本和服务水平确定，并接受政府监管，其中
更多的应作为水资源公共基金，由政府应用于
水资源的保护、管网的更新、以及弱势群体的补
贴等方面。

（据新华社北京１月４日电）

据新华社华盛顿１月３日电 美国国务院发言人玛
丽·哈夫３日说，美国旧金山警方已经对中国驻当地总
领事馆实行２４小时保护。

哈夫在例行新闻发布会上说，针对中国总领馆遭
纵火的调查仍在继续，旧金山警察局已对总领馆采取
“７天２４小时”保护。当地时间１日晚，一个人拎着两
桶汽油走下总领馆门前停放的一辆小型客车，把汽油
泼向总领馆正门并点火焚烧，致使总领馆大门严重损
毁，但没有造成人员伤亡。主导侦破的美国联邦调查局
２日说，这是一起蓄意纵火事件。

中国外交部发言人秦刚２日说，中方已就此事向
美方提出严正交涉，要求美方尽快破案，严惩肇事
者，并采取有效措施加强对中国驻美外交机构及人员
的安全保护，确保不再发生类似事件。

另据外电报道，美国联邦调查局表示，该起纵火
案不涉及恐怖袭击。

美国称警方已加强中国

驻旧金山总领馆安保

美法庭批准国家安全局

继续进行电话监听

中美研究发现

一传统中药新镇痛成分

据新华社郑州１月４日电 记者从河南巩义市政府
新闻办了解到，２０１３年１２月２２日，巩义市竹林镇境内
河南大峪沟煤业集团有限公司东翼采煤队发生透水事
故，７人经抢救无效死亡，另有９人受伤。巩义市核查
组初步认定，在事故信息上报方面，东翼采煤队、竹
林镇和大峪沟煤业涉嫌瞒报，并对首批责任人作出处
理，其中，移送司法机关４人，免职和停职９人。

２０１３年１２月２２日１１时左右，东翼采煤队实施爆破
时发生涌水，１６人被困。竹林镇迅速组织了抢险救
援，至１３时１０分左右，１６名矿工全部被抬出矿井，送
往医院抢救，其中７名抢救无效死亡，９名受伤。事故
发生后，竹林镇自行组织善后，与伤亡矿工家属达成
赔偿协议。

接到举报后，2013年１２月２３日，河南省煤监局郑
州分局赶赴巩义进行核查。１２月２４日，巩义市政府责
成竹林镇、市煤炭局等相关部门深入核查，及时报
告，随后成立事故核查组进行核查。１２月３１日凌晨，
核查组最终认定“１２·２２”透水事故造成７人死亡、９
人受伤。当日，巩义市政府向郑州市及河南省相关部
门报告了事故情况。河南省政府成立“１２·２２”透水
事故调查组进驻巩义，就事故原因、涉嫌瞒报等问题
展开全面调查。

河南一煤矿透水事故涉嫌瞒报

首批１３名责任人被处理

据新华社伦敦１月３日电 英国一份最新报告显
示，发展中国家肥胖成年人口３０年来增长近４倍，超过９
亿人处于超重或肥胖范畴。专家警告说，肥胖所导致的
心血管疾病、糖尿病等患病人群可能随之大幅增长。

英国海外发展研究所发布的这份报告说，１９８０年
以来，发展中国家超重或肥胖人口从约２．５亿猛增至
约９．０４亿，而发达国家中此类人口约为５．５７亿。身体
质量指数（ＢＭＩ）超过２５属于超重或肥胖，全球超重
或肥胖者在成年人口中所占比例已由１９８０年的２３％升
至２００８年的３４％。

报告称，从地域和国别来看，中国和墨西哥在这
一时期内肥胖人口比例几乎翻番，中东和拉美地区也
有大幅增加。

报告认为，上述趋势主要与人口和饮食结构的变
化有关，发展中国家居民收入增加后，饮食开始出现
高脂肪、高含糖量、多油多肉等特点。除饮食外，缺
乏锻炼也是重要原因。

报告主要作者之一、海外发展研究所研究员史蒂
夫·威金斯说，受此影响，心血管疾病、糖尿病等的
发病率可能大幅上升，给公共卫生系统带来巨大负
担，各国政府应尽快采取措施。

发展中国家肥胖人口

３０年来大幅增长

“阶梯水价”会否仅成“借梯涨价”？
——— 问诊“阶梯水价”实行的现实三难

□易美 供图
▲阶梯水价引发会否“借梯涨价”担忧。

■新闻背景
２０１３年１１月７日，当“雪龙”号科考船在上海

码头一声汽笛长鸣，踏上中国第３０次南极科考
征程时，谁也不会想到中国南极勇士此行将经
历前所未有的冰雪考验。

2013年１２月２５日，“雪龙”号值班驾驶员突
然通过电话和求救信号获悉，载有７４人的俄罗
斯“绍卡利斯基院士”号客轮在６００多海里（１海
里等于１．８５２公里）以外的南极迪维尔海被浮冰
困住，两座冰山正向它漂移，急需救援。

险情似火。“雪龙”号船长王建忠决定履行
《国际海上人命安全公约》，立即指挥向东南方
调整航线，以最大航速前往俄船遇险地点。２０１４
年１月２日，中俄澳三方共同决定开始救援。机长
贾树良，驾驶“雪鹰１２”直升机直抵“绍卡利斯基
院士”号右舷冰面。等待疏散的乘客以１２人为一
组，在中国救援者指引下迅速登机。随后“雪鹰”
再次升空，径直飞到澳大利亚“南极光”号附近
冰面着陆，再由小艇把乘客送至“南极光”号。如
此往返６架次，终于使所有乘客安全脱险。

“雪龙”号南极科考船上的中国勇士们秉承
国际主义、人道主义精神，千里驰援，助多国乘
客转危为安，彰显了极地考察大国和负责任大
国形象。

然而，就在各方依依话别，“雪龙”号准备撤
离浮冰区，继续执行考察任务时，所在地区受强
大气旋影响，浮冰范围迅速扩大。２日至３日期
间，一座长约一公里的平顶大冰山更是堵住了

“雪龙”号的撤离路线，最近时与“雪龙”号相距
仅１．２海里。

虽然暂时受困于南极浮冰区，“雪龙”号
上全体考察队员和船员还是深切感受到了一股
来自祖国的强大“暖流”。目前“雪龙”号全
体人员和船只安全，正在国家海洋局的指挥下
积极寻求脱困。

“雪龙”号正受困于南纬６６度３９分、东经
１４４度２５分的密集浮冰区，部分浮冰厚达３米至
４米，距离最近的清水区约２１公里。船上１０１人
全员安全，物资补给充足。为保证船舶安全，
“雪龙”号在浮冰中开辟了一条长约１公里的
“破冰跑道”，等待天气条件有利时一举破冰
突围。

记者看到，“雪龙”号船头方向密集浮冰
中有一座小冰山，其位置多日没有改变。但３
日在“雪龙”号右舷出现的一座平顶大冰山，
４日已漂移到船的右前方，逐渐远去。而在
“雪龙”号的右后方，一座更大的冰山正在缓
慢靠近。

“经过观察，我们发现右舷的这片密集浮
冰区好像一条‘冰流河’，河水中‘冰流湍
急’，浮冰和冰山漂移速度很快”，“雪龙”
号船长王建忠说，“‘雪龙’号好像在‘冰流
河’的岸边，只要穿过这条‘冰流河’，突破
大约两海里最为厚重的浮冰带，就能突围出
去。但何时过‘河’，时机选择十分重要。”

中国第３０次南极科考队领队刘顺林介绍
说，根据气象预报，６日至７日有一个热带高压
将影响这片海域，有可能带来“雪龙”号期盼
的西风，将密集的浮冰吹得松散一些，给“雪
龙”号的突围打开一扇“窗口”，考察队已经

制定了多套突围方案和应急预案。
为了使“雪龙”号早日摆脱困境，国家海洋

局４日成立了以局长刘赐贵为组长的脱困应急
小组，２４小时与“雪龙”号保持联系，及时分析研
判冰情，研讨应对措施。同时，“雪龙”号也在加
强对海冰、冰山、潮汐变化等的监测工作，结合
国内外发来的相关信息进行研判。

另据俄北极和南极研究所网站上公布的消
息，“绍卡利斯基院士”号目前仍被困于由持
续东风及东南风形成的密集浮冰区，冰情达10
级，这一情况将持续至6日或7日。7日至8日船
只所困区域将迎来短暂的西风，这将有利于冰
情转好，船只可能自行脱困。

（综合新华社电）

援俄欲归遇险情 “雪龙”被困浮冰区
国家海洋局24小时与船只保持联系，考察队已有多套突围方案

▲“雪龙”号破冰前行。（资料片）

□新华社发
1月3日，在美国普拉茨茅斯，一处失火大楼因消防员水枪喷洒加

之暴雪天气结上厚厚的冰（左图）。
美国东北部和中西部3日再遭暴风雪袭击，部分地区积雪厚度近

60厘米，气温低至零下38摄氏度。大雪给孩子们带来了欢乐（上图），
全美却有6000多次航班被迫取消或延误，联合国总部、联邦法院和一
些州立政府机关暂停办公，至少16人在暴风雪中死亡。

2014年1月5日 星期日

武宗义
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